

SUSCRIPCIONES

Madrid.—Mes, 1,50 pts.—Año, 17,50 pts.
Provincias y Portugal.—Trimestre, 6,00 pesetas.—Año, 22,50 pts.
Extranjero y Ultramar.—Un Trimestre, 15,00 pts.—Un año, 55,00 pts.
Venta.—25 números: 75 centimos.

NÚMERO DEL DÍA 5 CENTIMOS.—ATRASADO 25

Se suscribe en las oficinas, San Agustín, 2, y en todas las librerías.

TELÉFONO NÚM. 772

ANUNCIOS

Madrid.—Se reciben en esta Administración y en la Sociedad general de Anuncios.

Barcelona.—Sres. Roldós y C., Rambla del Centro, 37.
París.—Mr. Lorette, 61, rue Caumartin

REMITIDOS: PRECIOS CONVENCIONALES

La correspondencia administrativa se dirigirá al Administrador de El Globo, APARTADO NÚM. 81

AÑO XXI.—CUARTA ÉPOCA

Miércoles 9 de Octubre de 1895

MADRID.—NÚM. 7268

PASO ATRAS

Crece la agitación en Barcelona, no sólo entre los estudiantes, sino entre todos aquellos elementos de espíritu liberal, para quienes no es admisible ni aun la hipótesis de que el Estado y la sociedad civil vivan subordinados a la Iglesia.

La policía invadió ayer la Universidad y atropelló violentamente a los escolares, dejando a varios de ellos heridos y contusos.

Cosa lamentable en verdad, y que honra bien poco al rector, a cuya instancia se consumó el atropello.

Contra tal abuso de autoridad, habrá de ser unánime la protesta, allí en donde quiera que la juventud y la ciencia disfruten las consideraciones debidas.

Que no en vano subsiste en el corazón de cuantos hemos pasado por las aulas un santo amor a la Universidad en que nos hicieron hombres inteligentes y ciudadanos útiles, y un supersticioso respeto hacia la que nos parece, y es, en efecto, nuestra segunda madre.

Afortunadamente, a la misma hora en que era teatro de tamaños excesos la capital de Cataluña, operábase en Madrid un descubrimiento oficial, muy por extremo satisfactorio, y que contribuirá, sin duda, a la favorable solución del conflicto.

Creíamos todos que el Gobierno había mediado en la cuestión, y suspendido en el ejercicio de sus funciones al profesor, objeto de la censura eclesástica. Ayer mismo hablaba *La Epoca* en su primera edición de la circular ministerial anunciada por la prensa, y decía que sus fundamentos morales y legales no podían ser ni más claros ni más obvios.

Ahora parece que todos, incluso *La Epoca*, estábamos equivocados, pues no ha habido semejante circular, ni siquiera propósito de escribirla. Lo único que ha habido, según cuenta el indicado periódico ministerial, en su edición de la noche, reduce a lo siguiente:

«Se ha incoado el expediente oportuno acerca de la comunicación remitida al Gobierno por el obispo de Barcelona.

Cuando el expediente se ultime y se haya acordado lo que proceda, será legítima la hora de la crítica. Entre tanto, el ministro se ha limitado al cumplimiento estricto de la ley, en lo que toca a tramitación, y oír a quien deba y hasta a quien desee ser oído en este asunto.»

Más satisfactorio todavía es lo que ayer dijeron los ministros a la salida del Consejo.

Según palabras del Sr. Cánovas, el Gobierno no ha decretado la suspensión ni sabe si en su día la decretará. El rector de la Universidad de Barcelona es quien, por cuenta propia, ha tomado el acuerdo.

El ministro de Fomento, después de dar explicaciones análogas a las que hemos copiado de *La Epoca*, añadió por testimonio de *El Correo* esta expresiva frase:

«Si atendiendo tan sólo al decreto de la Congregación del Índice hubiera ordenado yo la suspensión, habría quedado mi papel reducido al de un jefe de negociado del Vaticano.»

Exactísima es la comparación, y en ella se contiene toda la esencia de litigio.

Conviene poner las cosas en su punto, ya que por lo visto se ha llegado a términos de posible inteligencia.

Con el procedimiento ahora seguido por el obispo de Barcelona, no habría otro remedio sino confiar a la Congregación del Índice el examen de libros y obras ahora encomendado al Consejo de Instrucción pública.

Porque es de advertir que los del Sr. Buen obtuvieron, no en época reciente, sino tres años há, la aprobación y el elogio de aquel Cuerpo consultivo.

Tres años han tardado en notar su contenido pecaminoso la curia romana y el obispo, ó para hablar con la debida exactitud, el obispo y la curia romana.

Hacemos esta última rectificación porque harto se nos alcanza el método que respecto del particular debe de haberse seguido.

Vió, sin duda, los libros, a instigación de algún seglar meticuloso, el reverendo prelado, y considerando que si de propia iniciativa fulminaba contra ellos la correspondiente censura, podría originarse peligrosa contienda, optó por enviarlos a Roma, acaso recomendados en la forma y por los medios que son de rubrica en negocios semejantes.

La Congregación, que en tres años no se había enterado del grave riesgo que corrían las almas en Cataluña, dictó, tarde y con daño, la esperada sentencia, y ya previsto de armar tal, acudió por fin el obispo ante el Gobierno, como quien se concreta a cumplir ineludibles obligaciones.

Reconocemos que el método es hábil y hasta legal en lo que respecta a la potestad eclesiástica; pero no creemos que la potestad civil se avenga a admitirlo ahora ni nunca.

Tal se deduce, y de ello nos congratulamos, de lo manifestado ayer por los ministros.

Los periódicos liberales, más atentos a los agravios y querrelas de partido, que a la virtualidad de principios e ideas, de cuya defensa no debieran jamás apartarse, censuran con acritud al Gobierno, y le acusan de haber dado un paso atrás, ante el recelo de graves complicaciones.

Si lo ha dado, ha hecho bien.

LOS ESTUDIANTES DE BARCELONA

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Barcelona 8 (1,40 t).—Los estudiantes, reunidos en el patio de la Universidad, continuando en sus manifestaciones de protesta, silban y piden la dimisión del rector. La fuerza armada rodea el edificio, disolviendo los grupos.

Crece la agitación; los alumnos acuerdan no entrar en clase, y tributan una entusiasta acogida al catedrático Sr. Buen, que sale de

la Universidad, escapando en un coche de punto para evitar la manifestación.

El rector manda despejar los claustros, y, en vista de la resistencia que los escolares oponen, reclama el auxilio del inspector de policía.

Éste penetró en el edificio para obligarles a salir, repartiendo palos y sablazos. Repléganse los alumnos y se empeña una verdadera batalla en las galerías, utilizando para la defensa pedazos de madera, hierro y otros objetos. Resultan varios heridos y contusos, y los polizontes realizan tres detenciones.

Por fin los estudiantes huyen, y reuniéndose de nuevo en la plaza, acuerdan protestar contra los atropellos de la policía.

Producense carreras y se cierran las puertas de los establecimientos.

Un grupo de 800 a 1.000 estudiantes se dirige al Gobierno civil.

Al pasar por delante de las redacciones de *La Publicidad*, *La Vanguardia* y el *Diario del Comercio*, las saludaron y victorearon.

En la Rambla del Centro, el coronel de la Guardia civil con parejas de caballería ordenales que se disuelven, y obedeciendo, divídense en grupos, dirigiéndose unos a los círculos republicanos y otros a los cafés y a las redacciones de los periódicos liberales.

Todos los sacerdotes y frailes que encontraban a su paso eran silbados y saludados con vivas a la libertad de la ciencia.

El gobernador ha adoptado disposiciones para mantener el orden.—Roldós.

Telefonema

Barcelona 8 (5,12 tarde).—El patio de la Universidad hallábase lleno de estudiantes que victoreaban a Odon de Buen y la libertad de la enseñanza cuando penetró la policía, apaleándolos.

Algunos escolares resultaron heridos, uno grave, y muchos contusos.

Arrojados del edificio reuniéronse en manifestación, que fué disuelta muchas veces por la Guardia civil y la policía secreta.

La redacción de *La Publicidad*, a la cual victorearon, vióse sitiada por la fuerza pública y los agentes de policía.

En el Círculo Reformista celebran gran reunión.

Dáanse repetidos y entusiastas vivas a la libertad de enseñanza, a los profesores, a Odon de Buen, Morayta y Salmerón, y a los estudiantes de la noche de San Daniel y del día de Santa Isabel.

Refiérense escenas del rosas ocurridas al verificarse el apealeamiento de los indefensos estudiantes, por lo cual la opinión pública muéstrase indignada.

El rector es objeto de universales censuras; los escolares piden su dimisión.

Los diputados demócratas han acordado formular una enérgica protesta.

Están unidos, y hacen causa común, los estudiantes de Derecho, de Medicina y de las Escuelas especiales.

Patrullas de Guardia civil recorren las calles de la población.—Emilio.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Barcelona 8 (9,30 noche).—Por la tarde, los estudiantes han acudido en manifestación a pedir al gobernador civil la libertad de sus compañeros.

El gobernador les contestó atentamente que era imposible complacerles, pues aquellos estaban ya bajo la acción del Juzgado.

La comisión vino luego al juez. Dicese que éste indicó que si no resultaban pruebas en contra serían puestos en libertad tres estudiantes y un artesano de los que se hallan detenidos.

Los manifestantes pasaron luego ante las redacciones de los periódicos liberales, el Ateneo y los centros republicanos, saludando a todos con atronadores aplausos y vivas.

Por la noche había grandes grupos en la Rambla. La Guardia civil de caballería los ha disuelto, promoviendo carreras, caídas, cierre de tiendas y gran alboroto.

La policía se ha retirado. Mañana habrá gran meeting a las tres de la tarde en el Jardín Español.

Fuertes patrullas de Guardia civil rondan las calles, y se ha tomado todo género de precauciones.

Los ánimos más excitados que nunca.—Roldós.

Los negros en los Estados Unidos

Ahora que hablando de Cuba y de la solución verosímil de la guerra, disertan los hombres más entendidos acerca del predominio de la gente de color en la agitación filibustera, no será impertinente, para ayudar a la formación de juicios especiales sobre las cuestiones de raza en las Antillas, informar al público español de lo que está ocurriendo en los Estados Unidos con los negros.

En la Carolina del Sur, la agitación es sobremedida extrema y considerable. Con el objeto aparente de arrebatarse a los negros de ese Estado los derechos políticos, la especie de Liga constitucional formada, no es sino un episodio de la lucha sorda que entre aquellos y los blancos hay de antiguo entablada en la gran República de la América del Norte.

A veces el telégrafo nos trae el eco de tumultos sangrientos, usuales en los antiguos Estados esclavistas, donde ocasiona linchamientos salvajes la coexistencia de razas irreductibles.

La situación de los antiguos esclavos, de mayor predominio cada vez sobre los blancos, en razón de una fecundidad que éstos no alcanzan, produce una tirantez absoluta de relaciones y una violencia física y brutal cada vez más alarmante.

Cuando la esclavitud quedó abolida, el elemento negro representaba apenas el 25 por 100 de la población total de los Estados esclavistas, mientras hoy no se encuentra lejos

de llegar a un 50 por 100 con relación a los blancos.

Si en algunos Estados, tales como el de Misuri, Kentucky ó Maryland, la proporción de la raza negra es muy débil, lo cierto es que en la mayor parte de ellos iguala y aun es superior a la de los blancos.

La población negra de Georgia, de la Florida y de Alabama es tan numerosa como la blanca, estando ésta en minoría en el Mississippi y en la Carolina del Norte. La emigración de los blancos, que además se multiplica menos que los negros, no se dirige al Sur de los Estados Unidos, por lo cual viene a ser muy natural preguntarse si en esa región americana habrá en lo futuro una población exclusivamente negra.

El peligro que hace correr a la población blanca el predominio numérico del elemento africano, se agrava considerablemente con la política limitada del Norte después de su guerra con el Sur. En parte para ser fieles a los principios que habían proclamado, y más principalmente por mantener a los Estados del Sur en la impotencia, los del Norte transformaron a los esclavos del día anterior en electores y ciudadanos. Los negros emancipados hicieron de sus derechos un uso inconveniente, y gracias a la complacencia de los gobernadores nombrados por el Norte, obtuvieron en las elecciones de 1867 un triunfo que tan sólo les sirvió para entregarse a desaforadas arrogancias y estrepitosos alardes de orgullo y de fuerza. Un verdadero terror reinó durante algunos años en los Estados del Sur, y ciertos gobernadores de esa raza dejaron tan inolvidable y triste reputación como los Rosas y López, y otros tiranos de América.

Después de algunos años, lograron los blancos rehacerse un poco. Desde 1870 a 1877 el régimen de los negros empezó a debilitarse, siendo de creer que los blancos, para conseguir tan apetecido resultado, respetarían menos que nada una legalidad para ellos abominable por su origen é insoportable por ser quienes eran sus directores. El revolver, la compra de votos y las arañanzas para conseguir las abstenciones electorales de los negros, fueron los medios practicados por los blancos para conseguir la extirpación de una innoble tiranía, y los que se usan aún para conservar el poder que reconquistaron entonces. Pero siendo los negros tan prolíficos, sus pretensiones hacen temer que estos procedimientos de violencia, y estos expedientes ilícitos, no basten en lo futuro para preservar a los blancos de una dominación que convertiría para ellos en inhabitable el país.

Así, pues, aunque el art. 15 de la Constitución establece que el derecho de votar pertenece a todos los ciudadanos de los Estados Unidos, sin que por nadie pueda ser suprimido ó restringido en razón del color, de la raza ó de la situación anterior del elector, lo cierto es que en los Estados donde el elemento africano comienza a preponderar, se empieza a poner en vigor un hábil sistema de exclusión electoral respecto de los negros que no saben leer.

Todo indica que los Estados Unidos cerrarán los ojos ante esta violación constitucional, pues el deseo de debilitar a las regiones del Sur ha desaparecido completamente en las del Norte, y las pasiones abolicionistas del tiempo de la guerra parecen ya calmadas por el influjo de sus mismos resultados. La idea de que los blancos puedan estar sometidos a los negros, subleva unánimemente a los americanos. Su desprecio por la sangre africana es general, y basta que un hombre parezca tener algunas gotas de ella en las venas para que sea reducido a oficios infimos. Salvo en muy contados casos, ni aun siquiera para instruirse es cómodo al negro desenvolverse en el medio anglo-sajón, que le es completamente hostil. No hace mucho, un escritor importante caracterizaba esta situación tristísima, diciendo en términos tan expresivos como exactos, que si la ley concede a los negros todos los derechos civiles, la sociedad, en cambio, no reconoce en ellos ni uno solo.

No sería excesivo asegurar que, a pesar de las predicaciones fraternales de algunos mis oneros, los americanos, no sólo ven con indiferencia, sino que hasta miran con simpatía las medidas adoptadas para sustraer, con toda clase de infracciones constitucionales, a los blancos del dominio de la raza negra.

Pero si este desprecio general, este espíritu de exclusión deja el campo libre a los legisladores blancos, contribuye, por otro lado, a que el peligro sea mayor, porque si mantiene de una parte la inferioridad de los negros, aumenta de otra las barreras infranqueables que separan a ambas razas, y aviva el odio que a cada una inspira la otra. Privar a los negros de sus derechos políticos, no es suprimirlos, ni mucho menos detener su formidable multiplicación. Son más numerosos cada vez, y al propio tiempo el espíritu de sumisión que a la vida política han traído, disminuye de día en día, precisamente a causa de los elementos de cultura que, por una particular contradicción, cada vez hay mayor empeño en difundir entre ellos.

Qué hacer con estos negros, mientras la situación de África no consienta la fundación de un inmenso Estado para ellos, como algunos americanos han imaginado para librarse de su predominio? Por otro lado parece que, en los terrenos malsanos de los Estados del Sur, son indispensables los trabajadores de color, si el suelo no ha de permanecer improductivo ni el americano condenarse a una muerte cierta.

Tal vez en los datos que proporciona al juicio de los hombres tan sorprendente situación, se encuentren los gérmenes de una de las guerras más crueles y espantosas. Lo cierto es que la descendencia de los ocho millones de negros que hoy viven en los Estados Unidos, puede hacer pensar en catástrofes inmensas, y que de todas maneras se trata de un problema, para el cual nadie adivina, hasta ahora, solución alguna fácil ó posible.

CAMPAÑA DE CUBA

El señor ministro de la Guerra recibió ayer el siguiente telegrama, que confirma las noticias particulares, relativas a los combates sostenidos por fuerzas del general Suárez Valdés y del teniente coronel Tejada.

He aquí el despacho: «Habana 7 (recibido el 8).—El general segundo cabo al ministro de la Guerra: El general Suárez Valdés regresó a Santa Clara después de seis días de operaciones. Llevó convoy a Manzanagua, sin novedad. En el fuego que sostuvo durante cuatro días, batiendo a las partidas de Zayas, Núñez y Alemán, causóles cinco muertos y varios heridos.

La columna tuvo dos heridos. Las guerrillas de Tejada sorprendieron a la partida de Demetrio Castillo, compuesta de 300 hombres, causándole tres muertos. Emboscados 50 lanceros del Rey volvieron a sorprender a los insurrectos, haciéndoles un prisionero, que declara lleva el enemigo bastantes heridos.—Arderius.»

Otro despacho particular recibido en Londres y transmitido a Madrid, da cuenta del mismo combate, añadiendo que los rebeldes huyeron después de sufrir considerables pérdidas.

Del Heraldo: «Habana 8 (12,40 t).—Por referencias que proceden de varios conductos, se acentúa el rumor que venía circulando aquí acerca de la muerte de Roloff y José Maceo, y parece confirmarse que está herido gravemente en la ingle el titulado generalísimo de la insurrección Antonio Maceo.»

Creemos que el anterior despacho tiene sólo el valor de un buen deseo, pues mientras el conducto de la noticia no sea oficial, hay motivos para estimarla como una simple repetición de lo que viene diciéndose desde hace muchos días.

Ha zarpado de Cádiz con rumbo a Cuba el crucero *Alfonso XII*.

La salida fué de noche; y gracias a la claridad de la luna, la presenciaron las familias de los jefes, oficiales y demás tripulantes y gran número de curiosos.

Forman la tripulación el comandante don Wald Montojo; segundo, Sr. Alonso Morado; oficial de deriva, D. Carlos Núñez Prado; teniente de navío, D. Pedro Aubarede y D. Joaquín Zurriaga; capitán de artillería, D. Claudio Montero; alféreces de navío, D. Sebastián Gómez, D. Pedro Pasquin, don Eugenio Montojo, D. José González, D. Luis Terry; contador, D. Salvador Ramírez; médico, D. Francisco Corona, y capellán, D. Ramón Montes.

Va tabanado a bordo la Escuela de Artillería con 63 alumnos.

Un periódico de Asturias publica una interesante carta de la Habana, con noticias al parecer verídicas, acerca de los cabecillas y contingentes insurrectos que operan en Cuba. En la estadística faltan tan sólo las partidas del Camagüey.

Está el núcleo de la insurrección en la provincia de Santiago de Cuba, donde las fuerzas rebeldes constituyen brigadas y divisiones bien nutridas, más que partidas sueltas. De éstas puede decirse que únicamente hay una, compuesta de 160 hombres, bajo el mando del titulado capitán Echevarría.

El cabecilla Gil tiene a sus órdenes 800 hombres, Cebreco 1.800, Bartolomé Masó 2.500, José Maceo 3.000 y Antonio Maceo 3.500. Este contingente de cerca de 12.000 hombres se fracciona y subdivide en los momentos en que así lo aconseja el plan de los insurrectos, pero volviendo siempre a concentrarse en manos de los jefes mencionados.

Donde hay mayor número de partidas es en la jurisdicción de Santa Clara. El total de las fuerzas rebeldes se calcula en unos 5.600 hombres, pero están muy diseminados. Exceptuando a Serafín Sánchez, que también se titula general y lleva 2.000 insurrectos, ninguno de los jefes tiene más de 500 bajo su mando.

La lista es la siguiente: Sánchez, 2.000 hombres.—Antonio Fleytes, 500.—Alberdi 500.—Robsu 500.—Paco Carrillo, 300.—Cabecilla Castillo, 300.—Rafael Arce, 250.—Socorro Pérez, 250.—Suárez, 250.—Rego, 200.—Bermúdez, 200.—Rafael Socorro, que se titula capitán, 200.—Zayas no manda más que 100 hombres, a pesar de su título de coronel, y otros 100 Roquetas.

Quedan luego dos pocas partidas, cuyos jefes, que son Indalecio González y un segundo Castillo, tienen la categoría de tenientes: González merodea con 20 hombres y Castillo con 15.

En el territorio de Morón hay cinco partidas, alguna de ellas con fuerza respetable. Un tercer Castillo opera allí al frente de 1.200 rebeldes.

El cabecilla Hernández capitanea 600, Simón Reyes 500, Federico Valdés 75, y Enrique Valdés 60.

En jurisdicción de San Roque sostienen la insurrección las partidas de Regino Alfonso, con 250 hombres; José La Muerte, con 200; El Inglesito, con 100, y el capitán Andrés Fraga, con 60.

Las partidas de San Juan de las Yesas son las siguientes: Alfredo Rego, 300 hombres.—Vellito Leal, 140.—Cleto Argüelles, 125.—José L. Cepero, 80.—Lerduy, 60.

En territorio de San Andrés la partida más fuerte es la de Manuel Napoles, que manda 400 hombres. Sigue a ésta la de Cantero, de 300 hombres, que ahora no se sabe por quién estará mandada, pues Cantero murió hace poco. Jiménez, secretario del Juzgado de Las Vueltas, tiene 200 hombres a sus órdenes. Rivadeneira, 150. El abogado Bengomo Espinosa, 100. Y el cabecilla Pajarito 60.

Hay además una partida de 250 hombres en

Quemado de Güines: la manda Federico Vallas. Y otra en Trinidad, con 300 hombres, cuyo jefe es el cabecilla Núñez.

De la estadística anterior, y sin contar el Camagüey, resulta un total de veintitrés a veinticuatro mil hombres.

TELEGRAMAS

(DE LA AGENCIA FABRA)

El rey de Portugal

París 7 (6 tarde, recibido el 8).—El presidente del Consejo de ministros, Sr. Ribot, visitó esta mañana al rey de Portugal, con quien celebró una extensa conferencia.

El periódico *Le Temps* dice que la venida a París del duque de Aosta tiene solamente por objeto arreglar con el monarca lusitano los detalles del viaje de éste a Italia.

París 8.—El duque de Aosta, después de su conferencia con el rey de Portugal, regresó anoche a Turín.

La cuestión de Armenia

Viena 8.—Según despachos de Constantinopla, fechados anoche, continúa reinando grande inquietud en aquella capital; el comercio está paralizado.

Los armenios, refugiados en las iglesias, se niegan a salir temerosos de ser objeto de brutales atropellos por parte de los musulmanes.

La nota dirigida por los embajadores de la Sublime Puerta protestando contra los sucesos de los últimos días, está redactada en términos muy enérgicos y casi conminatorios.

La caída del poder de Said-Baja se atribuye a su negativa de eliminar varios documentos probando que la responsabilidad de los últimos sucesos incumbe principalmente a palacio.

Sobre esto se hacen muchos comentarios. Reina mucha alarma en la numerosa colonia extranjera residente en Constantinopla.

Constantinopla 8.—Said-Baja ha remitido a los embajadores de Francia, Inglaterra y Rusia, una nota resumiendo las proposiciones referentes a la cuestión de la Armenia, que la Sublime Puerta considera aceptables.

Parece que dicho documento satisface en gran parte los deseos expresados por las indicadas potencias.

Constantinopla 8.—Los buques de guerra de las naciones que tienen estación naval en estas aguas, fondearon ayer tarde delante de Galata para proteger las vidas y haciendas de los cristianos, ante el temor de que se repitan nuevos disturbios contra éstos.

Teatro incendiado

Montevideo 7.—Durante la pasada noche, un voraz incendio ha destruido el hermoso teatro de esta capital llamado de Polytechna.

Por fortuna, no ha habido que deplorar ninguna desgracia personal.

Las materiales son de alguna consideración.

Enfermo

Viena 8.—El archiduque Carlos Luis se encuentra enfermo a consecuencia de un enfriamiento.

Hasta ahora la dolencia no ofrece gravedad alguna.

Campaña de Madagascar

Londres 7 (6 tarde, recibido el 8).—El periódico *Pall Mall Gazette* publica un despacho de Tananarive fechado el 25 de Septiembre último, diciendo que a la fecha de las últimas noticias los franceses se encontraban a la vista de la capital en cuyas inmediaciones se oía distintamente el fuego de cañón.

Se asegura que han salido comisionados a quienes el Gobierno de Madagascar ha confiado la misión de negociar la paz con los franceses.

Londres 8.—(Vía cable Bilbao).—Según despachos de Port Luis, fecha de hoy, varios emisarios de la reina de Madagascar llegaron a Watomandy el 30 de Septiembre último anunciando la toma de Antananarivo ocurrida el 27 del mismo mes.

Los ministros y la corte huyeron a Ammoy y Betsiepost.

El puerto de Tarafatra fué bombardeado el día 3 del corriente y atacado el 4 por los franceses.

Negociaciones de paz

París 7 (recibido el 8).—En los centros oficiales no se ha recibido todavía ninguna noticia confirmando el despacho que publica *The Pall Mall Gazette* de haberse iniciado negociaciones de paz entre los hovas y los franceses.

Los cristianos de Creta

Atenas 8.—A juzgar por las noticias que se reciben de la isla de Creta, se advierte en ella creciente efervescencia entre los cristianos, los cuales desean la anexión de aquel territorio a Grecia.

Se advierte también agitación en análogo sentido entre los cristianos de Macedonia.

Tratado de comercio

París 8.—El ministro de Negocios Extranjeros Sr. Hanotaux y el embajador de la Gran Bretaña, marqués de Dufferin, han concluido las ratificaciones correspondientes al convenio comercial ajustado desde hace dos años entre Francia y el Canadá, convenio que motivó dificultades con aquel dominio.

El convenio entrará en vigor desde mañana 9 de Octubre.

LA MONEDA DE PUERTO RICO

Pocos días ha circulado por la prensa la noticia de que se estaba acuñando moneda con destino a Puerto Rico, cosa que se ha negado en los centros oficiales, pero que a nosotros nos parece que reviste todos los caracteres de verdad, pues en el ministerio de Ultramar a nadie niegan que el Sr. Osma trabaja en el asunto desde hace tres meses, y que este se

NOTICIAS

MADRID

Ayer se reunió en el Ayuntamiento la comisión especial de Ensanche para despa...

Historia de la guerra de Cuba, por D. Antonio Peralta; Felipe González Rojas, editor, San Rafael, 9, Madrid.

Hemos recibido los cuadernos 18 al 21, que contienen el minucioso relato de los acontecimientos del teatro de Villanueva; las agresiones en la Habana; la deplorable situación de la isla en los últimos tiempos del general Dulce; el levantamiento en Cinco Villas; la abolición de la esclavitud por la Asamblea de los insurrectos; la conspiración contra Céspedes y proclamación de Marmol como dictador; la brillante expedición a la Sierrana por los generales Peñáz, Letona y Bucea, y otros muchos episodios que hacen más y más interesante esta obra á medida que avanza en su publicación.

Por el descanso de Pasteur

Ayer mañana, á las diez, se celebraron en la iglesia de San Luis de los Franceses funerales por el eterno descanso de Mr. Pasteur.

Odió el rector de la iglesia, y al final de la ceremonia pronunció un francés una sentida plática ensalzando las condiciones que adornaban al sabio, y diciendo que su muerte no era sólo una pérdida para la Francia, sino para todo el mundo.

Asistieron comisiones del círculo francés, de la Cámara de Comercio, Comité de San Luis, Mr. de Litschouffe y Mr. Junca, en representación de la Sociedad francesa de Beneficencia; Mr. Bará, director de la Compañía del Norte, y Mr. Grebus, subdirector de la del Mediodía; D. Luciano Villars, director del Banco de París y los Países Bajos; representantes del claustro de la Facultad de Medicina, Academia Médico-Quirúrgica, Real Academia de Medicina, Sociedad Española de Higiene, Sociedad Ginecológica y Colegio de Farmacéuticos.

El crucero «Cristóbal Colón»

En el ministerio de Marina se recibió ayer tarde el siguiente despacho:

«Habana 8.—Llegó en el vapor Praviano D. Carlos Butrón, oficial del «Cristóbal Colón».

Según noticias por él comunicadas, se salvó toda la tripulación del crucero.

Este se perdió en absoluto, teniendo destruidos los fondos y la popa.

Se ha salvado la caja de caudales, botes, torpedos y cañones-revolver.

El «Condor Venadito», el «Infanta Isabel», el «Reina Cristina» y la «tripulación del Colón», continúan trabajando para salvar la artillería gruesa, aunque con pocas esperanzas, habiéndolo logrado con petrechos de escasa importancia.

El general Gómez Izaz salió á la mar en el cañonero «Contramaestre», donde comunicó con el «Praviano», y siguió hasta el lugar del siniestro, creyéndose que mañana regresará á esta capital.

En lugares próximos al del naufragio se han perdido otros varios buques, porque la cerrazón reinante daba falsas posiciones y la influencia del ciclón originó violentas corrientes.—«Pedemonte».

En el cuerpo de Administración militar han ascendido en la propuesta ordinaria del mes actual:

A comisarios de primera: Sres. D. Juan García y González Caballero, D. Eugenio de la Vega y López, Eduardo Minguet y Ruiz y Emilio Lledós y Martín.

A comisarios de segunda: Sres. D. Antonio Orio y Daller, Pascual Amat y Esteva, Manuel Piquer y Martínez, José López Marzosa, Tomás del Castillo y Rojas, Luis Sánchez Rodríguez, Manuel Díaz Muñoz, Antonio Gualilar y Alvarez de Toledo, Luciano Navarro y Velázquez de Castro, Pedro Lampert y Romea y Ramón García e Iguera.

A oficiales primeros: Sres. D. Mariano Benca y Cía, Cayetano Térens de la Riva, Pablo Díaz y Martínez, Laureano Tejero y Seijas, José Silva y Antón, Antonio Vilella y Lastros, Hermenegildo Sánchez-Casanova, Julio Herrera y Barceña, Emilio Moreta y Tiedra, Ricardo Fernández García, Modesto Casro y Gulsasola, Manuel Martín Alza, Federico Gaztambide y Villar, Vicente Saiz Mendivil, Luis Ducas y Ochoa, Mariano Juncosa y Gómez, Luis Ruiz Escudero, Antonio Navarro y López y Antonio González Deprít.

En la sección cuarta de nuestra Audiencia se efectuara hoy la vista en juicio por jurados de una causa en la que se evidencian las deficiencias de nuestro Código penal.

El fiscal acusa á un joven de distinguida familia, de haber falsificado unos endosos al dorso de una letra de Giro Mitau para apropiarse su importe, que, por junto, ascendía á 19 pesetas.

Por estas 19 pesetas mal adquiridas se piden al procesado diez años, ocho meses y un día de presidio mayor, multa de 3.000 pesetas, indemnización y costas!!

En breve se dictarán disposiciones para elevar la categoría de la capitana de marina del puerto de Manila, que en lo sucesivo será desempeñada por un capitán de navío.

Se creará una comandancia de marina en Segur, que desempeñará un teniente de navío de primera.

También se trata de crear el cargo de jefe de la flotilla de la laguna de Lanao á cargo de un teniente de navío.

Por último, se crea un jefe de la estación naval del Norte de Mindanao, que estará á cargo de un capitán de fragata; un teniente de navío mandará la estación naval de Polloc.

Se ha recibido en el Consejo Supremo de Guerra y Marina, para consulta, la causa instruida con motivo del secuestro del propietario de Beceite, Sr. Morató.

El Consejo de guerra celebrado en el castiello de la Alfranca, de Zaragoza, ha condenado á pena de muerte á los cuatro reos comprendidos en el proceso.

Parece que el ministro de Hacienda está reuniendo los datos necesarios para conocer la importancia de nuestra riqueza salinera y la del consumo del alumbre eléctrico, con el

fin de sacar el mayor partido posible de los impuestos con que están gravadas una y otra riqueza.

No se conoce aún el alcance y desarrollo que han de tener estos proyectos; pero desde luego vemos con gusto que no han pasado desapercibidas nuestras reiteradas y constantes observaciones sobre necesidad de establecer un impuesto que grave el fluido eléctrico, para cubrir la baja persistente y progresiva que se nota en el consumo del petróleo.

En la secretaría del Circolo de Bellas Artes (Barquillo, 11) queda abierta la matrícula todas las noches, de nueve á doce, para las clases de Desnudo y Acuarela, dando estas principio el día 15 del actual.

Se ha provisto la plaza de comandante general del apostadero de la Habana, que desempeñaba el desgraciado general Delgado y Parejo, recayendo el nombramiento en el contralmirante D. José Navarro y Fernández, actual director del personal del ministerio de Marina.

Se indica para este último cargo al contralmirante D. Segismundo Bermejo, comandante principal de Puerto Rico, y para cuyo destino será nombrado el capitán de primera clase D. Rafael Llanos.

Esta madrugada las líneas telegráficas de Valladolid, San Sebastián, Santander, Coruña, Córdoba, Málaga, Vigo, Bilbao, Cádiz, Baleares, París, Burdeos y Oviedo, funcionaban con grandísimo retraso por averías.

El cable de Canarias sigue interrumpido.

A las seis de la tarde salió ayer para San Sebastián el ministro de Gracia y Justicia.

Se ha hecho extensivo á los generales, jefes y oficiales de los Cuarteles e Institutos del Ejército que pasan destinados á las islas Baleares, Ceuta, Melilla y demas plazas de África, ó regresen de esos puntos, y á sus respectivas familias, el abono de pasaje por cuenta del Estado.

El conocido notario de Madrid D. Luis González Martínez, ha sido nombrado para prestar los servicios de su ministerio en la «Asociación de la Prensa».

El primer documento que en tal concepto legalizará el Sr. González Martínez, será una escritura de donación de 20.000 pes de terreno en el nuevo Carabanchel.

Estos terrenos, que forman cuatro solares, fueron generosamente cedidos á la prensa por la empresa constructora, y podrán servir en su día para un sanatorio ó casa de convalecientes.

Contra la Sala segunda de lo civil de esta Audiencia, compuesta por los magistrados Sres. Molina, Armengol, la Riva y Puebla, quedaron planteados en el día de ayer dos recursos, uno criminal y otro civil, para exigirles las respectivas responsabilidades por haber sentenciado proceda pagar deudas personales del marido con la mitad de la renta de los bienes parafernales de la mujer.

El señor duque de Tamames, deseario de combatir por la patria, al frente del batallón de voluntarios de la Habana, de que es coronel honorario, saldrá á fines de mes para Cuba, en un buque que se dirigirá á esa isla.

He ahí un grande de España que merecería un premio de honor por su patriotismo.

Noticias de Mindanao

Los periódicos llegados de Filipinas por el último correo dan cuenta de la botadura de la lancha cañonera Lanao en Marahut, que fué presenciada por multitud de moros desde la cota de Maddaya.

La ceremonia tuvo lugar á las nueve de la mañana del día 18 de Agosto.

A las ocho se dijo en Marahut una misa, que oyeron todas las tropas, y terminado el oficio, el capellán del regimiento número 74, D. Marcelino Caraso, bendijo el buque á los acordes de la Marcha Real, presentando armas las tropas y haciendo las salvas de ordenanza la batería de marina, se picaron las amarras y el buque se deslizó pausado y majestuosamente.

El general Huertas, padrino del buque, fué el que rompió sobre la proa la tradicional botella de Champagne.

El buque—dice un testigo de aquella escena—vinó á andar á pocas brazas del campamento, y todos, absolutamente todos, no nos cansábamos de admirar aquella obra, que pedazo á pedazo y detalle á detalle trajeron á hombro, por caminos difícilísimos, nuestros incomparables soldados indígenas.

Una nota curiosa fué la sorpresa de los moros al ver flotar la cañonera.

Habían tenido ocasión de ver las planchas de acero de que se componía el casco, y tenían por cosa segura que apenas tocase las aguas, en ellas se haría lina para siempre.

Desde la cota de Maddaya—dice el testigo á que nos referimos—presenciaron la botadura multitud de moros; pero cuando el buque tocó el agua y vieron que no se sumergía como ellos esperaban, y las panditas le habían profetizado, salieron corriendo, ó amedrentados, á comunicar las noticias á las demás rancherías.

La lancha primeramente botada en la laguna se llama como ésta, Lanao.

También dan cuenta los periódicos de Manila del glorioso hecho de armas llevado á cabo por nuestras tropas en Taitisayan.

Al notar la llegada de la columna real, la rebelde se parapetó en un puen á la entrada de dicho pueblo, cuyo piso de tabia le protegía, lo mismo que unas bancas que también había debajo del puente.

Rompíase el fuego por ambas partes: el de los rebeldes mayor; el de los soldados poco á poco y avanzando.

Una carga á la bayoneta puso á aquellos en desordenada fuga.

PROBAC EL COGNAC HENRI GARNIER & C.

PROVINCIAS

En la villa de Luque (Córdoba), se ha suicidado, disparándose un tiro de escopeta, el vecino Francisco Guzmán del Marmol.

Su cadáver ha sido hallado en el lugar conocido por Marbella en aquel término.

Antesayer ocurrió un hecho sangriento en el pueblo de Villares (Jaén).

Un vendedor de quincalla de Jaén, llama do Antonio Abarez, fué al indicado pueblo á vender objetos de su comercio. Un grupo de gente hizo blanco de sus bienes al pobre vendedor, decidiendo, por fin de fiesta, darle un baño en la fuente pública que se halla en la calle del Arroyo.

Dicho y hecho; los guasones propinaron el baño al vendedor de quincalla, y éste, apenas le dejaron libre, tiró de facha y acometió al grupo, con tal coraje, que hirió gravemente á

ñor ha dado ya por terminados sus trabajos.

Además, el Sr. Echeñique, deudo del ministro é intendente de Puerto Rico, acaba de llegar á Madrid, llamado por telegrafo, y nadie se resigna á creer que la misión que trae sea otra que la de ponerse de acuerdo con el señor Castellano para realizar el cambio en la forma y bajo el mayor secreto acordados.

Es, pues, fuerza suponer que dentro de muy poco tiempo publicará la Gaceta en forma de sorpresa aquella solución.

La opinión del Sr. Osma respecto del asunto ha sido siempre la de sustituir la moneda mejicana circulante en Puerto Rico, por otra española provincial, sin tener en cuenta para nada el triste resultado de la analoga que ha circulado tiempo atrás en Filipinas.

En tal virtud es de temer que el secretario de Ultramar, realice ahora desde el Ministerio sus ideas, estableciendo en la moneda de Puerto Rico una diferencia irritante con la de la Península, llamada á producir disgustos y tantos quebrantos como la que actualmente circula en aquella isla.

De esta manera quedarán satisfechos, á medias, los agricultores de la isla, que aspiran á un sistema de moneda inferior en valor á la nacional, y disgustados los comerciantes que piden la identidad monetaria.

Y en prueba que la lucha en este punto cada día es mayor, copiamos á continuación el siguiente despacho que recibimos ayer:

«Barcelona 8.—El Diario Mercantil publica un razonado artículo censurando el proceder y las inexactitudes de la Asociación de Agricultores de Puerto Rico, en la exposición que ha elevado al Ministerio. Le ofrece, sin embargo, su concurso para reclamar del poder sincretamente la solución del problema monetario sobre la base del cuño nacional.»

Por este síntoma ya podrá el Sr. Osma comprender lo que le espera, desatendiendo á unos sin cuidarse de lo que piden los otros, en ese delicadísimo asunto.

EPIDEMIA MISTERIOSA

A las ocho de la mañana falleció ayer en el Colegio de Aranjuez el alumno José González Castro.

El carácter que afectó la enfermedad en su último período, era de tífus abdominal.

Los médicos civiles Rodríguez, Liavador y Mora y un médico militar, asistieron á la autopsia del niño Aruesca, practicada por el doctor Pérez Ortiz.

El cadáver presenta profundas lesiones en el pílora y colon transverso, constituyendo la primera una mancha verdosa oscura en el exterior. Por dentro ha desaparecido el epiplo, formándose una úlcera del tamaño de una peseta. El fondo de la úlcera es granugento y estaba cubierto por una sustancia purulenta oscura.

El intestino presentaba en algunos puntos notable adelgazamiento, próximo á la perforación.

Aun cuando se ignora el resultado del análisis, los médicos opinan que es evidente el envenenamiento por alguna toxina ó veneno orgánico, el cual, después de determinar las lesiones locales, influyó sobre los centros nerviosos, dando lugar al cuadro de síntomas alarmantes.

Las visceras del cadáver se han remitido al Laboratorio histológico, donde serán analizadas.

Mientras tanto, continúan las invasiones; durante la noche anterior fueron nueve los ataques, debiendo aumentarse la cifra con otro caso ocurrido ayer por la mañana.

Dos de los enfermos se han gravado notablemente, habiendo entrado uno de ellos en el período agónico.

Ha ingresado también en la enfermería la co-turra del Colegio, Ines Pérez, cuyo estado reviste bastante gravedad. Esta pobre mujer no había probado la comida de los colegiales.

Una de las particularidades de esta rara dolencia es que de pronto el enfermo comienza á enfriarse, y de un estado á rítemente satisfactorio pasan á una gravedad extrema.

Esto induce á suponer que no debe tratarse simplemente de una ent ro-colitis, como al principio se había supuesto.

El mal presenta, hasta ahora, un carácter completamente desconocido y que no dudamos logrará los facultativos descubrir en breve plazo.

Como es natural, reina alguna alarma en la población; muchas familias se apresuran á retirar sus hijos de establecimientos para ponerlos al abrigo de todo contagio.

Los telegramas enviados ayer tarde por el alcalde de Aranjuez al gobernador dicen que van mejorando los enfermos, y que pasan de la mitad los que ya han entrado en período de convalecencia.

Verdadero interés sentimos por averiguar cuál sea la toxina ó la causa que ha podido originar tan generales y desastrosos efectos.

De todas maneras, una cosa nos hallamos la atención, aun no profanos en tales materias.

La clase de esta dala á los huérfanos la noche en que ocurrieron las primeras invasiones.

Según noticias, consistió aquélla en tortilla de patatas y gaspacho.

Nuestra ignorancia nos hace sospechar si no será peligrosa tal alimentación nocturna, en una comarca tan sobrada de aguas corrientes y estancadas como Aranjuez, y en una época como la actual, tan propicia al desarrollo de fiebres tifoideas y palúdicas.

Pero ya hablarán los facultativos, únicos que en cuestión tan delicada deben tener voz y voto.

En Guerra se recibió el siguiente despacho: «Aranjuez 8 (8,40 t).—Según noticias que recibo de Aranjuez, desde ayer á las tres no se han presentado invasiones en Colegio Huérfanos, mejorando considerablemente el mayor número de enfermos. Se ha practicado autopsia un fallecido y se remiten productos institutos. Ha llegado personal sanitario y queda organizado servicio.»

LA OPERACIÓN DE CRÉDITO

Ayer tarde quedó firmada con arreglo á las bases y condiciones que á continuación se expresan:

La operación se hace por valor de 75 millones é francos ó tres millones de libras esterlinas; 25 ac-pálos desde luego; otros 25 que deberá aceptar el Banco de París y los Países Bajos, dentro de quince días, y los otros 25 dentro del mes de Diciembre.

La prima partida se entregará al Tesoro de Ultramar el 1 al 10 de Noviembre, y la segunda y tercera, caso de aceptación, del 1 al 10 de Diciembre y del 10 al 20 de Febrero próximo, respectivamente.

La operación se hace por medio de pagarés expedidos por el ministro de Ultramar, á la

orden del director del Tesoro público, que competentemente autorizado por el ministro de Hacienda, me endosará al Banco de París y los Países Bajos, ó á los partícipes.

Los pagarés cuyo pago se domiciliará en la delegación de Hacienda de París ó Londres, son á seis meses fecha, renovables por otros seis, descontados al interés de 5 por 100 anual y con la comisión de 1/2 por 100.

En garantía de los pagarés, depositará en España ó en Francia el ministro de Ultramar billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1890, el tipo de 30 por 100 de su valor, según resultado de la cotización media en la Bolsa de París, correspondiente á la quincena anterior á su entrega.

Para el reembolso de los pagarés, el Banco de París y de los Países Bajos venderá, de acuerdo con el Gobierno, de los billetes hipotecarios dados en garantía, los necesarios, á un tipo que no será inferior á 390 francos sin cupón.

De los fondos procedentes de las ventas, mientras no reciban su definitivo destino, abonará el Banco de París y los Países Bajos un interés que no bajará del tipo de descuento del Banco de Francia.

ARANCELES ANTILLANOS

En la sesión de ayer, presidida por el Sr. Villaverde, se acordó, en primer término, que el dictamen de la ponencia quinta de la sección de Cuba, desechada la otra tarde por la comisión en pleno, vuelva á la ponencia, en cuyo seno formulará su anualmente voto particular el referido Sr. Villaverde, á fin de llegar, si es posible, á una solución de concordia entre los intereses antillanos y los peninsulares.

Después se puso á discusión el dictamen de la ponencia de tejidos, suscrita por los señores Rodríguez, Moya y Ruiz de Velasco, aprobándose por 11 votos contra 5. Han votado en pro los Sres. Rivero, Ruiz de Velasco, Ortiz, Serrano Díez, Perajo, Cabeton, Doiz, Vila, Vendrell, Villanueva, Portuondo y San Pedro; y en contra los Sres. Brunet, Lorenzale, Alzola, Frago y marqués de Mont-Roig.

El Sr. Villaverde no asistió á esta votación.

Ayer también se reunieron en el ministerio de Ultramar, presididos por el Sr. Concha Castañeda, los individuos de la sección de Puerto Rico Sres. Torres Villanueva, Soler y Casajana, García Molina, Gascon, Canaja, Polo de Bernabe y Frago, acordando fundir en una sola ponencia las tres en que estaba dividida la sección, y proceder inmediatamente al estado de las reformas que deban introducirse en el arancel de aquella isla.

Forman esta nueva ponencia todos los individuos de la sección de Puerto Rico, los cuales se reunirán diariamente, á las diez de la mañana, en el ministerio de Ultramar.

Los aspirantes al Notariado

En El Fomento de las Artes se reunieron anoche los aspirantes á ingreso en la carrera del Notariado, y acordaron nombrar una comisión.

Esta visitará al ministro de Gracia y Justicia para rogarle que amiore el perjuicio causado á los aspirantes por el decreto del mes de Julio.

Es de esperar que el Sr. Romero Robledo atienda las razones de conveniencia pública, que abonan la pretensión aludida.

Notas parisienses

La superstición socialista (1), que ha escrito con grandis mo desenfado y no menos valentía el baron R. Garofalo, profesor de la Universidad de Nápoles, viene á ser el grito de alarma de un soldado de la civilización que ve adelantarse contra el campamento burgués la horda crue y bárbara del socialismo revolucionario. El centinela se contenta de ordinario con la voz de ¡alerta! y un disparo de fusil; el Sr. Garofalo, más superabundantemente, lanza el grito que se repereute á lo largo de trescientas páginas y tira una cañonazo, con bala rasa.

La superabundancia se explica fácilmente sabiendo que el autor toma, deja y vuelve á tomar, hasta exprimirse, todo el jugo, los limones siguientes: La ciencia del socialismo.—La lógica del socialismo.—La moral del socialismo.—La civilización del socialismo; y acaba con detallado examen de la defensa de la sociedad. Son los cinco capítulos del tomo I.

La ex licación del cañonazo se halla en la necesidad de meter mucho ruido para despertar á los que parecen dormir un sueño de lirón; á los que, si despiertos, consideran al enemigo como cosa de menor cuantía, y á aquellos que, en la clase media, y aun en las clases superiores, están convencidos de que el socialismo significa verdad y progreso, y que hacia él se marcha de manera lenta pero irresistible. Y en estos últimos reside el verdadero peligro, como resistiera, durante los años que precedieron la Revolución del 89, en los cortesanos, los prelados, la aristocracia, los autores dramáticos, poetas y filósofos, revolucionarios todos ellos.

Como negar á Dios es admitir su existencia, creer positivamente en la vitalidad del socialismo es prestarle una fuerza que tal vez no tenga, y esto no admite replica. Lo que se ocurre preguntar al autor es por qué hombres sanos de conciencia y de inteligencia, que nada han de ganar con el socialismo y si pierden mucho incierto tal vez la existencia, piensan de tal manera por qué sufren la influencia de las elucubraciones socialistas.

Y como la historia nos enseña que los acontecimientos no nacen sino en terreno favorable, después de previa siembra y lluvias fecundantes, se ocurre también apuntar que si los cerebros recien semejantes absurdas doctrinas como ran de bendición, es por estar preparados á recibirlas; y de ser así, parece casi tarea perdida la de querer oponer á la propaganda socialista, la propaganda antic-socialista, pues no la aceptarán los cerebros dispuestos para asimilarse la primera.

Los lectores acérrimos y fines de Richebourg, valga el ejemplo, no leen ni el título de una novela de Goncourt; igual efecto obtendrá el libro del baron Garofalo, ó mucho me equivoco. Nada detiene la caída de una breva madura, nada paraliza ni destruye hoy por hoy la tesis confirmada; los que ven muy á menudo sin saber por qué, y más á menudo por mero deseo de perfección, en aurora de bonanza y justicia en el socialismo, es de temer que son incurables, tanto más temis es cuanto que no se juzgan dañados, ni dañinos, y necesariamente no admiten la precisión de curarse.

Para las almas nobles y de suyo elevadas que experimentan nauseas ante el actual estado de cosas; que padecen de la injusticia (1) De la Biblioteca de Filosofía Contemporánea; editor, Felf Alcan.

que sufren sus hermanos, aunque personalmente nada las toque, las doctrinas socialistas, en su primitiva sencillez, sin el momento científico que se propuso vestirlas Karl Marx, sacándolo bastante mal tallado y cosido, en suma, presentan grandísimo atractivo, y se comprende—todo se llega á comprender—que muchos espíritus deseen hundirse en un cataclismo, aun reconociendo tal, antes que seguir oliendo lo que les tiene apesadados. El autor apunta con sagacidad que no por eso son socialistas; que no pasan de cristianos en cuanto á la moral de Cristo se refiere, y es verdad; pero el caso es que las bases de esa moral, aunque no sea cierto, parecen ser las mismas en que el socialismo se funda.

Para aclarar el error escribe el autor su libro; y considerándolo todo desde el punto de vista en que se coloca, es innegable que lo hace con entereza, destreza, lógica, y cada varazo que ni de ciego; de sus manos robustas sale el socialismo tan mal parado que, de ser criatura, no tardara ni dos horas en lanzar el postrimer suspiro. Desgraciada ó afortunadamente, que esto va en gustos, las ideas tienen la vida mucho más dura que los gases, y lo antiguo sabemos cuán árduo é inútil suele ser el ir en contra de la corriente.

Ha de tomarse, pues, este trabajo como lo que es, una obra de polémica brillante y digna de ser leída. Sobre su influencia beneficiosa, conviene no anticiparse á predecir, pues es lo más probable que todo sea predecir en desierto. Todo, menos el último de sus capítulos, empero, que si no produce beneficios inmediatos, por no abundar los que hagan concesiones, pudiendo hacerlas, será recibido con gusto por aquellos á quienes el baron Garofalo quiere convencer.

Y se lo he dicho. Le he gritado que transija; que sin conciencia de ello sufrirá la irresistible sugestión de las cosas; que resalaba, si no tanto, por el pendiente del socialismo. «Todo ello», declara el autor, con motivo de las recomendaciones que he dirigido á los capitalistas para que no se nieguen los sentimientos de humanidad, dejando morir de hambre á los obreros ancianos que fielmente trabajaron toda su vida. Si eso basta para ser socialista, confieso que lo soy. Piesas solo que el socialismo significaba cosa muy distinta, y por eso había escrito este libro.»

Las recomendaciones que el autor señala, y otras más que en e mismo capítulo figuran, más habría indicado el autor en otro tiempo, siendo quien es y no existiendo la corriente á la que se opone y desea que los otros se opongan? No es prudente prejulgar las acciones humanas; pero casi puede afirmarse que, aun teniendo tales sentimientos el profesor de la Universidad de Nápoles, no los hubiese expuesto, si no los mirase como los mira hoy, cual medios de defensa de la sociedad.

En sustancia, de este capítulo, los que sueñan con un cambio de lo que existe, dándose ó sin darse cuenta de que lo venidero será, momentáneamente, mucho peor, si bien no tanto como finge creerlo el escritor italiano; de este capítulo pueden escoger y reservar la divisa que el Sr. Garofalo brinda y aconseja á las clases superiores: «Todo por sentimiento de humanidad; nada como aceptación de supuestos derechos.» Pues, sin duda alguna, lo desea y lo deseado es mayor suma de justicia, de equidad y ventura, venga por donde quiera, á condición de que vaya viniendo.

Por mi parte, y escrito está en las lecturas, que dedico á mi hijo, no para influir su ánimo, sino para facilitar su desarrollo, nunca he admitido que los ramos derecho alguno, y si sólo deberes. Adelantemos que los socialistas los desconocían, prueba áca, ese desconocimiento que las clases altas, los capitalistas, conocen los snyos y los practican?... Responda cada lector con plena franqueza, y abundarán los nos en la respuesta. Es segurísimo que los miserables, los hambrientos, los obreros aspeados ó sin trabajo no tienen derecho alguno, ni el de morir, lo que es un deber. Pero también es segurísimo que el primero y más noble de nuestros deberes es la piedad humana, el amor al prójimo, el socorrer á los enfermos, dar pan al hambre y agua á la sed. Cúmplase, no únicamente como de ordinario se entiende: algo así á la manera de la admirable Severina, cuyos pies beso con respeto y cariño, y más valdrá ese solo medio de defensa que todos los demás que el Sr. Garofalo propone.

El ideal que persiguen los socialistas, al declarado, que ya se comprende que en lo honrado de los predicadores algo hay que ni es ideal ni puro, no puede ser ni simpático ni ganador de voluntades, por la misma condición humana; pero no olvidemos que, si para cruzar este mundo tan delicioso y encantador, se necesita un ideal grande y elevatado, el refrán da como indispensables el pan y el vino para poder andar la etapa.

L. GAROJA-RAMON

Octubre del 95.

LOS AZUCARES EN CUBA

Según los últimos informes recibidos del mercado azucarero de la Habana, ésta presentaba en la primera semana de Septiembre más favorable aspecto para los vendedores, ya que las noticias de los centros ragladores acusaban un avance en los precios de los azúcares de remolacha, ofreciendo también mejor tono los principales centros de consumo.

Los avisos que allí se reciben de los Estados Unidos convienen en la buena solicitud últimamente en cada por r-fidos, así como en que las existencias de cruídos en poder de los refinadores son actualmente, poco abundantes, de lo que se deduce la necesidad que tendrán en corto plazo de efectuar compras importantes para reponer su abasto.

No obstante estas favorables circunstancias, las transacciones de la semana fueron poco menos que nulas, y los precios cerraron nominales, por mantenerse los exportadores retraídos ante la imposibilidad de llenar las pretensiones de los tenedores.

El movimiento de los azúcares arroja el siguiente resultado:

Table with 3 columns: Existencias en 1 de Enero de 1895, Recibido desde dicha fecha, Total, Exportado, Existencias en 9 de Agosto, Idem id. en 1894.

Los cambios cotinúan sostenidos, cotizándose los libras á larga vista de 21 á 21 y 1/4 por 100; francos, de 7 á 7 y 1/4, y Currency 3 div. de 10 á 10 y 1/4 por 100 P.

Juan Antonio y Francisco Serrano y a una mujer que pretendió apaciguarle. El vendedor fué detenido. En el momento de celebrarse una boda en la iglesia de San Miguel, en Valladolid, penetró una hermosa mujer en el templo y se dirigió, descompuesta, al novio, llenándole de improperios y repitiendo: —Eres un criminal; me has engañado villanamente. La estupefacción de los novios y de la comitiva puede calcularse. Pero la ceremonia se había terminado, y ya sólo se procuró calmar a la desgraciada joven. Por si era mejor ó peor Mazzantini, riñeron en Murcia dos individuos. Uno de ellos, llamado Pedro Campos, recibió una terrible puñalada en el vientre.

Movimiento de buques

Ayer salió del puerto de Cádiz el vapor Pío IX, conduciendo a su bordo las lanchas cañoneras Barroca y Almadarés, construidas en los astilleros de Ves-Marguía. Dichas lanchas son las primeras de nueva construcción que prestarán el servicio de vigilancia en las costas de Cuba, armadas con ametralladoras y cañones de tiro rápido. Les mandarán los tenientes de navío señores Tejera y Bonnat. El transporte Legaspi marchará a Cádiz a remolcar una chalana con fuerzas del ejército, y desde allí conducirá también a Cartagena algunos cañones que en aquel arsenal ha de embarcar el vapor Cantabria. En el arsenal de la Carraca se encuentra la artillería del acorazado Princesa de Asturias, y en el mismo adelantan las reparaciones del crucero Isla de Cuba y la composición de las calderas pertenecientes al cazatorpederos Destructor, que estará listo la semana entrante para incorporarse a la escuadra. Hoy se espera la llegada del crucero Marqués de la Bauxida, que desde Glasgow viene escoltando a los cañoneros Vasco Núñez de Balboa, Pizarro y Hernán Cortés. La escuadra continúa completando su repuesto de pertrechos de guerra.

Una partida de bandidos armados de pistolas, sorprendió a un arriero llamado Juan López Méndez, dependiente del arrendatario del molino batidero, conocido por Tres Piedras, en el término municipal de Aguilar (Córdoba). Después de amarrarlo y taparle la boca, le robaron cinco reales y doce pesetas. La Guardia civil persigue a los autores de tan oscuras hechos.

Ha sido presen Lucena un fantasma que desde hace varias noches se dedicaba a asustar a los que demadrugada andaban por las calles. Además del fantasma ha sido detenido un sujeto que le acompañaba. A consecuencia de los sustos que han dado, hay varias personas enfermas.

Los periódicos «Alicante publican el acta que suscriben los padrinos del alcalde y del concejal Sr. Porcel. De ella resulta que el alcalde pedía una retractación pública en plena sesión de palabras que estima injuriosas, y el concejal ofrece explicaciones y juras; pero se niega a darlas ante el Municipio, proponiendo para la cuestión a conocimiento de un tribunal de honor. Los representantes del alcalde rechazan esta solución, recando la libertad de acción para su apadrinado. Todo ello de grde ejemplaridad y muy conveniente para prestigio de las autoridades.

SUCESOS

Los autores de las estafas cometidas con los reclutas en el Depósito de Ultramar, y que han ingresado en el Cárcel Modelo, llámanse Javier Sánchez Carrero, Julio Fernández García y Ruperto Ronda y Ronda. Un sujeto llamado Mariano de la Torre Abajo, ha dado conocimiento a la policía de que al sacar de la estación del Norte cinco bultos pertenecientes a la cuadrilla del diestro «Paico» le desapareció un bati, ignorando la persona que se lo sustrajo. Del hecho se dió cuenta al Juzgado de guardia. Al retirarse esta madrugada un sujeto a su domicilio, calle del Molino de Viento número 81 y 83, porteria, notó al quitarse el chaleco que tenía la ropa empapada en sangre. Trasladado a la casa de socorro del distrito, fué apreciada por el facultativo una herida grave en el pectoral izquierdo. El herido no pudo decir quien se la había inferido por el estado de embriaguez en que se hallaba.

Gaceta oficial de hoy

ULTRAMAR.—Reales decretos de personal. FOMENTO.—Reales órdenes sobre provisión de cátedras.

EL DIA POLITICO

CONSEJO DE MINISTROS

Aunque estaba anunciado para ayer mañana, a las once, no empezó hasta las doce, porque el Sr. Cánovas llegó con una hora de retraso. Los demás ministros fueron puntuales. El principal objeto del Consejo fué examinar y aprobar la operación de crédito entre el ministerio de Ultramar y el Banco de París. Los ministros estudiaron todos los incidentes del asunto, expuestos por el Sr. Castellano, y aprobada la fórmula que propuso, acordaron autorizarle para suscribir el convenio con Mr. Villars, como lo hizo a las cuatro y media de la tarde. En otro lugar damos los detalles de esta operación. Leyó el Sr. Castellano los últimos despachos de Cuba, y se habló del estado general de aquella isla y de las inundaciones que tantos daños han causado en la provincia de Pinar del Río. El Sr. Bosch dió cuenta a sus compañeros de todos los antecedentes relativos a las obras del catódrico de la Universidad de Barcelona D. Odón de Buen, manifestando que, ante la reclamación formulada por el señor obispo de la diócesis, el rector de la Universidad suspendió de su empleo a dicho profesor, instruyendo el oportuno expediente, para remitirlo al ministro de Fomento. El expediente seguirá su trámite ordinario, se dirá quizá al Consejo de Instrucción pública, y entonces será cuando proceda resolverlo, habiendo ocurrido, en un caso analogo de Granada, que se tardó seis meses en ultimarlo. Después se habló de los desórdenes promovidos por los estudiantes y las medidas que se han adoptado para reprimirlos. El Sr. Cos Gayón dió cuenta de las últimas noticias sobre la enfermedad que padecen los huérfanos del Colegio de María Cristina de Aranjuez, cuyos detalles publicamos en otro lugar. El ministro de Marina habló de la necesidad urgente de proveer el cargo de comandante general del apostadero de la Habana, vacante por la muerte del general Parejo, y a su propuesta recayó el nombramiento en el director del personal del ministerio, contraalmirante D. José Navarro. También dió cuenta el general Beranger de

que había recibido un telegrama del comandante del crucero Marqués de la Bauxida, manifestando que se hallaba en Kingston con los tres cañoneros de 300 toneladas, construidos para Cuba, Pizarro, Hernán Cortés y Vasco Núñez de Balboa, y que se había refugiado allí a causa de temporal remanente, que no se atrevían los pilotos a arrostrar sin peligro. Inmediatamente que calmase saldría para Cádiz. Hizo un rápido examen de las condiciones de los buques construidos por las casas Thompson y White de Inglaterra, y Noriega y Compañía, de Cádiz, y consignó las fuerzas navales que dentro de pocos días se hallaran en las costas de Cuba. El Sr. Navarro Reverter levó un decreto reformando la inspección de Hacienda y otro, que se publicará en breve, derogando un acuerdo de la Junta de Clases pasivas respecto a la situación de algunos funcionarios excedentes, resolución que, por lo dudosa, conviene aclarar, pues aquéllos figuraban con el mismo carácter de los activos. Retiró los trabajos preliminares para la rectificación de las cartillas evaluatorias, y presentó un expediente autorizando la venta por administración, en vista del resultado negativo de las dos subastas intentadas, de la gran masa de papel inútil que existió en las dependencias del ministerio de Hacienda. Despacháronse varios expedientes de concesión de créditos del ministerio de Ultramar, uno de ellos para atenciones de la Junta central del Magisterio de las islas de Cuba y Puerto Rico. Fueron examinados, por último, tres expedientes de indulto de la pena de muerte impuesta por las Audiencias de Ciudad Real, Cuenca y Toledo; resolviéronse favorablemente y negóse el último, en el que los reos son una criada que, auxiliada por un hombre, dió muerte a su ama (señora de setenta años) cuando dormía. También se aprobaron, a propuesta del señor Romero Robledo, los arreglos parroquiales de las diócesis de Zamora y del Burgo de Osma. A las dos terminó el Consejo, y el señor Cánovas del Castillo permaneció largo rato conversando con los Sres. Cos Gayón y Beranger, y abandonó su despacho oficial poco después de las tres.

Al salir le interrogaron los periodistas que esperaban, sobre los sucesos de Barcelona, y el Sr. Cánovas les contestó: «El rector de la Universidad, en virtud de una denuncia hecha por el obispo de Barcelona, en cumplimiento de su deber, suspendió al catódrico D. Odón de Buen, y comenzó la formación de expediente. Este se halla pendiente de resolución en el ministerio, y ni se ha resuelto, ni es cosa tan pronta, puesto que es lo probable que en él se oiga al Consejo de Estado. A pesar de esto, un grupo de estudiantes, no todos ni mucho menos, pretenden imponerse y prejuzgar la cuestión en la calle, y fuerza será echarles de la calle para mantener el orden y el principio de autoridad. En este punto no caben distinciones ni tolerancias, y el Gobierno obrará como debe en estos casos, dentro de la ley, pero haciéndola cumplir a todos.»

También le interrogaron los mismos periodistas sobre la política que el Gobierno había de desarrollar en Cuba, a la vez que se combatía a la fuerza la insurrección, y el jefe del Gobierno contestó: «No hay que tomar acuerdo alguno de política mientras la insurrección exista; no hay mas que aplicar a las armas y sólo a las armas. Ni ha habido, ni hay, ni puedo adelantarse que habrá nada de política hasta el completo triunfo. Después el Gobierno estudiará y acordará la conducta que convenga seguir.» Probablemente el próximo viernes ó sábado se celebrará otro Consejo.

Al anochecer conferenciaron ayer los señores Cánovas y Beranger sobre las lanchas cañoneras. Ayer hubo general extrañeza al saberse, cuando todo el mundo creía que se hallaba terminado completamente el asunto de la pérdida del cañonero Tajo en Pasajes, que se ha mandado abrir de nuevo la sumaria en el Consejo Supremo de Guerra y Marina. El secretario del Gobierno civil y el jefe del cuerpo de Seguridad Sr. Morera, conferenciaron ayer con el ministro de la Gobernación y el secretario de la Presidencia. Según parece, se trató de adoptar medidas para conservar el orden en el caso de que promoviesen algún alboroto los estudiantes de Madrid. Anoche se decía que muchos de estos pensaban no entrar hoy en clase y secundar a sus compañeros de Barcelona. El próximo sábado regresará a Madrid el ministro de la Guerra, Sr. Azcárraga.

Telegrafian de San Sebastián que ayer firmó la reina regente los decretos nombrando gobernador de la provincia de Pinar del Río, en la isla de Cuba, a D. Manuel Rodríguez Sampedor, y comandante del crucero Luzón a D. Manuel Montero. Además firmó la concesión de varias cruces de María Cristina a militares y médicos militares que prestaron servicios en Santander cuando la voladura del Machichaco. Ya era tiempo de que se les recompensara, si fueron merecedores de ello, los servicios prestados.

Respecto de los niños enfermos del Colegio de Huérfanos de Aranjuez, hay, además de los despachos oficiales, otros de origen particular, que confirman las noticias tranquilizadoras transmitidas por las autoridades y niegan fundamentos a los pesimismos é insinuaciones contenidas en la carta del corresponsal de un apreciable colega de la noche. Como habíamos anunciado, salió anoche en el tren correo, para Zaragoza, el ministro de Ultramar, Sr. Castellano. A despedirle estuvieron los de Hacienda y Fomento y los directores y jefes de su departamento. A La Epoca se le escapa el liberalismo que informa todas sus tareas, de los puntos de la pluma, apenas los sienta en el papel. Vease el caso. En su sección de Tribunales, escribe anoche el diario conservador: «Un joven de Madrid, perteneciente a distinguida familia, tuvo la mala ocurrencia hace algunos meses de incautarse de una libranza por valor de 20 pesetas que venía dirigida a un amigo. Se presentó a hacerla efectiva en las oficinas del Giro Mútuo, donde le abonaron las 20 pesetas. Se entecó el perjudicado y denunció el hecho al Juzgado, y por el de instrucción del Centro se formó la oportuna causa, a responder de la cual acudirá mañana a la sección cuarta de lo criminal de esta Audiencia. Conocerán de ella los jueces populares, y el ministerio fiscal, en sus conclusiones, pide un veredicto de culpabilidad, y que más tarde el tribunal imponga al joven de que venimos hablando, diez años, ocho meses y un día de presidio mayor y multa de 3.000 pesetas. Todo por 20 pesetas. ¿No creen los legisladores que éste es un

caso más que abona la urgente reforma de la ley del Jurado? ¡Por Dios, colega! Un poco menos de saña y un poco más de lógica. Si el proceso no ha pasado aún por el Jurado, ni se sabe lo que éste hará, lo racional será pedir en todo caso la reforma del Código penal: no la del Jurado.

El próximo sábado regresará a Madrid el ministro de la Guerra, Sr. Azcárraga. Telegrafian de San Sebastián que ayer firmó la reina regente los decretos nombrando gobernador de la provincia de Pinar del Río, en la isla de Cuba, a D. Manuel Rodríguez Sampedor, y comandante del crucero Luzón a D. Manuel Montero. Además firmó la concesión de varias cruces de María Cristina a militares y médicos militares que prestaron servicios en Santander cuando la voladura del Machichaco. Ya era tiempo de que se les recompensara, si fueron merecedores de ello, los servicios prestados.

Respecto de los niños enfermos del Colegio de Huérfanos de Aranjuez, hay, además de los despachos oficiales, otros de origen particular, que confirman las noticias tranquilizadoras transmitidas por las autoridades y niegan fundamentos a los pesimismos é insinuaciones contenidas en la carta del corresponsal de un apreciable colega de la noche. Como habíamos anunciado, salió anoche en el tren correo, para Zaragoza, el ministro de Ultramar, Sr. Castellano. A despedirle estuvieron los de Hacienda y Fomento y los directores y jefes de su departamento.

A La Epoca se le escapa el liberalismo que informa todas sus tareas, de los puntos de la pluma, apenas los sienta en el papel. Vease el caso. En su sección de Tribunales, escribe anoche el diario conservador: «Un joven de Madrid, perteneciente a distinguida familia, tuvo la mala ocurrencia hace algunos meses de incautarse de una libranza por valor de 20 pesetas que venía dirigida a un amigo. Se presentó a hacerla efectiva en las oficinas del Giro Mútuo, donde le abonaron las 20 pesetas. Se entecó el perjudicado y denunció el hecho al Juzgado, y por el de instrucción del Centro se formó la oportuna causa, a responder de la cual acudirá mañana a la sección cuarta de lo criminal de esta Audiencia. Conocerán de ella los jueces populares, y el ministerio fiscal, en sus conclusiones, pide un veredicto de culpabilidad, y que más tarde el tribunal imponga al joven de que venimos hablando, diez años, ocho meses y un día de presidio mayor y multa de 3.000 pesetas. Todo por 20 pesetas. ¿No creen los legisladores que éste es un

caso más que abona la urgente reforma de la ley del Jurado? ¡Por Dios, colega! Un poco menos de saña y un poco más de lógica. Si el proceso no ha pasado aún por el Jurado, ni se sabe lo que éste hará, lo racional será pedir en todo caso la reforma del Código penal: no la del Jurado.

El próximo sábado regresará a Madrid el ministro de la Guerra, Sr. Azcárraga. Telegrafian de San Sebastián que ayer firmó la reina regente los decretos nombrando gobernador de la provincia de Pinar del Río, en la isla de Cuba, a D. Manuel Rodríguez Sampedor, y comandante del crucero Luzón a D. Manuel Montero. Además firmó la concesión de varias cruces de María Cristina a militares y médicos militares que prestaron servicios en Santander cuando la voladura del Machichaco. Ya era tiempo de que se les recompensara, si fueron merecedores de ello, los servicios prestados.

Respecto de los niños enfermos del Colegio de Huérfanos de Aranjuez, hay, además de los despachos oficiales, otros de origen particular, que confirman las noticias tranquilizadoras transmitidas por las autoridades y niegan fundamentos a los pesimismos é insinuaciones contenidas en la carta del corresponsal de un apreciable colega de la noche. Como habíamos anunciado, salió anoche en el tren correo, para Zaragoza, el ministro de Ultramar, Sr. Castellano. A despedirle estuvieron los de Hacienda y Fomento y los directores y jefes de su departamento.

A La Epoca se le escapa el liberalismo que informa todas sus tareas, de los puntos de la pluma, apenas los sienta en el papel. Vease el caso. En su sección de Tribunales, escribe anoche el diario conservador: «Un joven de Madrid, perteneciente a distinguida familia, tuvo la mala ocurrencia hace algunos meses de incautarse de una libranza por valor de 20 pesetas que venía dirigida a un amigo. Se presentó a hacerla efectiva en las oficinas del Giro Mútuo, donde le abonaron las 20 pesetas. Se entecó el perjudicado y denunció el hecho al Juzgado, y por el de instrucción del Centro se formó la oportuna causa, a responder de la cual acudirá mañana a la sección cuarta de lo criminal de esta Audiencia. Conocerán de ella los jueces populares, y el ministerio fiscal, en sus conclusiones, pide un veredicto de culpabilidad, y que más tarde el tribunal imponga al joven de que venimos hablando, diez años, ocho meses y un día de presidio mayor y multa de 3.000 pesetas. Todo por 20 pesetas. ¿No creen los legisladores que éste es un

Noticias de espectáculos

En el teatro de la Comedia se pondrá en escena el próximo jueves la que lleva por título La fierrecilla domada, y el lunes, 14, tendrá lugar el estreno de La gente nueva, original de un aplaudido autor.

CURIOSIDADES

El mentir de las estrellas

Como quiera que nuestras medidas ordinarias son insuficientes para dar idea del prodigioso alejamiento de los astros, se ha tratado de crear otras nuevas, como, por ejemplo, la de la velocidad de la luz, el diámetro de la órbita terrestre etc. Mr. Roberto Bal ha aplicado a estas medidas una unidad que habla más a la imaginación: mide las distancias interplanetarias por el tiempo que tardaríamos en hacer llegar a cada astro un telegrama. Después de recordar que un circuito que diera siete veces la vuelta a nuestro planeta, sería recorrido por la electricidad en un segundo, supone una línea telegráfica entre la tierra y los demás astros, y calcula el tiempo que tardaría en llegar allá un despacho. La luna está tan próxima, que no tardaríamos en telegrafiar más que desde Madrid a Carabanchel; pero no pasa lo mismo con el sol, pues a onda eléctrica tardaría en llegar a aquellas abrasadoras regiones, algo más de ocho minutos. En cuanto a las estrellas la tardanza sería mayor. Aun para la más aproximada, que es la Alfa del Centauro, no se invertirían minutos, ni horas, ni días, ni siquiera meses. Un telegrama puesto en la Tierra, tardaría en llegar a la estrella Alfa, cuatro años! Hay millones de estrellas tan lejanas, que la noticia del descubrimiento de América, enviada telegráficamente al siglo XV, aún no habría llegado a su destino. Esto, en cuanto a las que los telescopios modernos permiten observar; pero si se aplica a las estrellas que sólo conocemos por la impresión que producen las placas fotográficas, se puede calcular que la noticia del nacimiento de Cristo, lanzada por el hilo telegráfico hace 1.835 años con la velocidad prodigiosa de la corriente eléctrica, aún no habría llegado a su destino.

En cuanto a las estrellas la tardanza sería mayor. Aun para la más aproximada, que es la Alfa del Centauro, no se invertirían minutos, ni horas, ni días, ni siquiera meses. Un telegrama puesto en la Tierra, tardaría en llegar a la estrella Alfa, cuatro años! Hay millones de estrellas tan lejanas, que la noticia del descubrimiento de América, enviada telegráficamente al siglo XV, aún no habría llegado a su destino. Esto, en cuanto a las que los telescopios modernos permiten observar; pero si se aplica a las estrellas que sólo conocemos por la impresión que producen las placas fotográficas, se puede calcular que la noticia del nacimiento de Cristo, lanzada por el hilo telegráfico hace 1.835 años con la velocidad prodigiosa de la corriente eléctrica, aún no habría llegado a su destino.

En cuanto a las estrellas la tardanza sería mayor. Aun para la más aproximada, que es la Alfa del Centauro, no se invertirían minutos, ni horas, ni días, ni siquiera meses. Un telegrama puesto en la Tierra, tardaría en llegar a la estrella Alfa, cuatro años! Hay millones de estrellas tan lejanas, que la noticia del descubrimiento de América, enviada telegráficamente al siglo XV, aún no habría llegado a su destino. Esto, en cuanto a las que los telescopios modernos permiten observar; pero si se aplica a las estrellas que sólo conocemos por la impresión que producen las placas fotográficas, se puede calcular que la noticia del nacimiento de Cristo, lanzada por el hilo telegráfico hace 1.835 años con la velocidad prodigiosa de la corriente eléctrica, aún no habría llegado a su destino.

En cuanto a las estrellas la tardanza sería mayor. Aun para la más aproximada, que es la Alfa del Centauro, no se invertirían minutos, ni horas, ni días, ni siquiera meses. Un telegrama puesto en la Tierra, tardaría en llegar a la estrella Alfa, cuatro años! Hay millones de estrellas tan lejanas, que la noticia del descubrimiento de América, enviada telegráficamente al siglo XV, aún no habría llegado a su destino. Esto, en cuanto a las que los telescopios modernos permiten observar; pero si se aplica a las estrellas que sólo conocemos por la impresión que producen las placas fotográficas, se puede calcular que la noticia del nacimiento de Cristo, lanzada por el hilo telegráfico hace 1.835 años con la velocidad prodigiosa de la corriente eléctrica, aún no habría llegado a su destino.

BOLSA DE MADRID

Table with columns for market types (Interior, Exterior), values, and dates. Includes sub-sections for Barcelona and Paris.

una amis inalterable. ¡Ojalá se perpetúe en nuestrescendencia! —Es mi esperanza, y por eso educó a mis hijos este pensamiento. Más de una vez les heido el ejemplo de ciertos hechos de vuestroyas y a fin de convenceros de esta grderdas: esos derechos, esos privilegios, esitales de que la nobleza está tan orgull, tienen por principio ó por sangriento con las abominables violencias de la conquis. Entre ta, continuando silenciosamente su marcharegimiento al abrigo de una colina bastatelevada, pero cuya falda se deprimia graelmente hasta el nivel de una vasta prad bañado por las aguas del estanque y del que protegían el campamento del ejércitoomigo. Según lrdanes del general, transmitidas al coronel, columna de ataque, caminando sin ruido ca entrar en la pradera antes de salir el sol, asaltar así de improviso las trincheras, estanque fuertemente defendidas. Pero fraó este plan por la impaciencia belicosa de voluntarios, excitada aún por la axaltacidel pastor Berón, que tenía ciega confianza en el poder irresistible del brazo de Israel. Los hugotes se hallaban una media legua del enemiguando el pastor entona con reumbante y un salmo muy conocido de los protestante. Y no fuó to lo peor, sino que entusiasmad los hugotes con la poesía bíblica del salmo, repitieron a coro sus versículos. Nada, cicamente, nada más solemne que este coro deres mil voces sonoras en medio del silencio de la llanura; pero este canto de funesta inoportunidad avisaba al enemigo la proximidade los protestantes. Desesperado el coronel ante la infracción de las órdenes recibidas y comunicadas, procuró desde luego establecer el silencio dirigiéndose a las primeras compañías. ¡Yanos estierzos! ¡suplicas vanas!... Los voluntarios continuaron cantando exaltados con sus propias voces. —¡Ah! la indisciplina nos será siempre fatal, exclamó el coronel dirigiéndose a Antonieg. Así hemos comprometido casi siempre ó ha-

mos perdido batallas cuyo éxito era seguro. El enemigo está ya percibido: anunciémoslo a lo menos de una manera resuelta. Y dirigiéndose a los tambores. —Batid, les mandó, batid marcha redoblada. Los tambores resonaron luego, sin apoyar las voces de los protestantes, acompañamiento ruidoso é impotente. La columna apresura el paso y sus primeras filas entran en la pradera. Los primeros rayos del sol doraban las aguas durmientes de un vasto estanque, donde venía a parar una corriente de agua alimentada por varios arroyos procedentes de un valle dominado por el pueblo de la Roche-la-bella. Estas aguas limitadas por el atrinchamiento del campamento catódico, formaban la primera línea defensiva del enemigo; un bos que de castaños se extendía a la izquierda del estanque y la calzada avanzando en ángulo recto estaba fortificada y defendida por artillería ligera que podía barrer en toda su longitud la corriente de agua. Y sin embargo, era menester pasarla para atacar un recinto empalizado que completaba la defensa del campamento real y estaba defendida por la arcabuceria. Finalmente, a la derecha, muchas piezas de gruesa artillería colocadas en buena posición pedían también batir a los agresores, fuegos cruzados que hacían el paso doblemente peligroso. Pero este peligro hubiera desaparecido ejecutando las órdenes del general, porque habiendo llevado silenciosamente la columna de ataque al rayar el día, hubiera sorprendido a los realistas dormidos, y antes que éstos hubieran tenido tiempo de acudir a las armas, a los cañones, y aprestarse a la defensa, los hugonotes habr an podido salvar impunemente el paso peligroso tomando fácilmente las posiciones, donde muy luego los hubiera sostenido el grueso del ejército. Pero sucedió de un modo muy distinto. El canto de los salmos previno a los realistas é hizo fracasar el plan de Coligny, pues todos los tambores del campamento enemigo batía llamada, cuando la primera compañía de los reformados entraba en la pradera.

su caballo con la mano izquierda y apoyó en su muslo su guantelete derecho. —De repente se enderezó sobre su silla, detiene su caballo y dice con grave: —¡Alto, señores! Esta orden se repite de unos en otros hasta la retaguardia, y uno de los voluntarios que servían de decanos al general, parte al galope a prevenir a los exploradores que se detengan. Una luz casi imperceptible que se va difundiendo por el horizonte anuncia el alba, y un viento de Oeste se mueve bastante fuerte para empujar algunas nubes, que primero velan por aquí y por allá las estrellas y luego invaden toda la extensión del firmamento. Coligny, observando con atención el aspecto del cielo, dice a sus tenientes: —Moviéndose el viento de Oeste al nacer la aurora prasegia ordinariamente un día lluvioso. So. Será menester, señores, dar pronto el ataque antes que sobrevenga la lluvia; sino el fuego de nuestra infantería será poco menos que nulo. Y añadió, dirigiéndose a Lanoue: —Amigo mío, los jefes de los cuerpos tienen ya mis instrucciones. Ordenad el ejército en batalla. Lanoue y algunos otros oficiales se alejan para ejecutar las órdenes del general. El camino en este paraje atravesaba una vasta planicie de más de una legua de extensión, donde el ejército protestante se desplegó y tomó posiciones. Coligny con sus tenientes Lanoue, Juan de Soubise y el príncipe Luis de Nassau mandaba el ala derecha; La Roche-foucauld é lo entro, teniendo a sus órdenes Enrique de Bern y Conde, al príncipe de Orange, Wolfgang de Mansfeld y al príncipe de Gérostein; finalmente Zaragoza mandaba la izquierda; los coronales Piles y Bau liné cubrían el flanco derecho con sus regimientos, y los coronales Rouvray y Pouilly é flanco izquierdo. Los lansquenets y la artillería se extendían en las alas y un respetable cuerpo de caballería (veinte escuadrones) iba de reserva con muchos y aguerridos regimientos de infantería. A medida que la luz crepuscular hacia más distinto el horizonte, se veía desde el punto

culminante de la llanura una media legua de distancia del campanario de la Roche-la-belle, pueblo ocupado por los realistas, cuyas trincheras se perfilaban en negro sobre la línea blanquinosa del Oriente. Colocado el ejército en batalla, dijo Coligny a su edecán Antonieg: —Señor Lebreon, iba a dar orden al coronel Piournel de avanzar con su regimiento y diez compañías auxiliares, sin tambores ni clarines a fin de sorprender al enem go. El coronel deberá apoderarse del malecón del estanque, fuertemente defendido, y venid vos a avisarme cuando se haya tomado esta posición. Parte el ayudante a galope y se dirige hacia el extremo del ala derecha, puesto del coronel Plouernel, hermano menor del conde de Neroweg, jefe de la escolta de Catalina de Médicis a su llegada a la abadía de San Severin. Las discordias religiosas habían lanzado a estos dos hermanos a campos opuestos, funesta y frecuente división en aquellos tristes tiempos. El coronel, durante el curso de las guerras civiles, había buscado, como tantos otros protestantes, un refugio en la Rochela; Odellin sabía por la leyenda que le dejara su padre Cristian, que éste en una de las primeras reuniones de los reformados en las canteras de Montmartre había tenido muchos motivos para prendarse de la cortesía del caballero Piournel. Un día en la Rochela vió Odellin entrar en su establecimiento al caballero, ya coronel en el ejército protestante. Entró a comprar armas, y habiendo visto en la muestra el apellido Lebreon, hubo de preguntar al armero si existía algun parentesco entre él y un antiguo oficial compositor en la imprenta de Roberto Etienne. Odellin contestó que era hijo de Cristian; y agradeciendo los elogios que de su padre hiciera el coronel, hubo de entablar con él algunas relaciones. Finalmente, cada vez más el noble carácter el geneoso corazón y la sencillez de Plouernel exento de todo orgullo de raza y penetrado mejor que nadie de los principios igualitarios de los reformados, le contó los azares del antagonismo secular de sus dos familias antes y después de la conquista de Clodoveo y aún le

ESPECTACULOS

COMEDIA.—A las 8 y 1 1/2.—La Charra.—Parada y fonda ZARZUELA.—A las 8 y 1 1/2.—El cabo primero.—Carmela.—El lucero del alba.—Campanero y sacristán.

LARA.—A las 8 y 1 1/2.—Los asistentes.—La rebotica.—La casa de baños.—Segundo acto.

ESLAVA.—A las 8 y 3/4.—Las campanadas.—El Vizconde.—El tambor de granaderos.—El cura del regimiento.

MARTIN.—A las 8 y 1 1/2.—La japonesa. Loreto.—De P P y W.—El estudiante endiablado.—La leyenda del monje.

GRAN CIRCO DE PARISH A las 9.—Repeticion del programa de ayer martes

soirée, en la que tomarán parte los patinadores Chambo y Frodisk, Emilian y Oscar, clowns Bajus, hermanos Walton, la Bella Madrileña y la pantomima La Cenicienta.

CIRCO DE COLON.—A las 9.—Sexta representación de la pantomima titulada Glorias españolas en Cuba.—Señorita Rosita, Tejero, miss Georgetto y The Nimes Rose, Mr. Kapoli, monsieur Cerdani, Mr. Escko,

Mr. Brosa, hermanos Hernández. 7 de la tarde. Grandes sesiones de patines.—Academia Velocipédica.—Tio vivo Tiro depistola.—Colompios

PILDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes Son puramente vegetales Son fáciles de tomar y de digerir SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento. Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Pildoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A. PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

GRANDE NOVEDAD Y ECONOMIA Botellas de gaseosa con tapos de porcelana TALLADA Y LORA Palayo, 24 y 26.—BARCELONA

Depositarlos de toda clase de máquinas, aparatos, botellas bolita, sifones y otros envases para esta industria. Pidense detalles y prospectos



AL ESCORIAL

Guía de un viaje económico Ilustrada con ocho grabados

Descripción del viaje, Monasterio, Iglesia y Palacio, puntos de los alrededores que merecen ser visitados y comodidades que reúnen para pasar días de campo, paseos, fuentes y cuantos datos necesita el viajero á fin de conocer con exactitud en pocas horas todas las bellezas de aquel Real Sitio, sin necesidad de que le auxilie cicerone.

Precio 30 céntimos De venta en las principales librerías, en las estaciones y en la Administración de este periódico.

SOLUCION PAUTAUBERGE al CLORURO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las ENFERMEDADES DEL PECHO

de Matías López, premiada con 8 medallas. Única en España que obtuvo Diploma de Honor, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de Bruselas y Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.



COMPANIA VASCO ANDALUZA IBARRA Y COMPAÑIA

Salidas fijas semanales del puerto de la Coruña Esta acreditada y antigua Empresa, que cuenta hoy con veinte vapores, ha fijado sus salidas:



Dios fundó la Religión para alivio de las enfermedades del alma. Para curar las dolencias del cuerpo ha creado la Medicina. Estudiándola con Fé, se ha realizado la Esperanza de hallar un remedio que permite ejercer hoy la Caridad de curar á los que sufren TOS, RONQUERA, ASMA, BRONQUITIS y demás afecciones de la garganta y pecho, con el PECTORAL SANTA MARIA que combate con EXITO POSITIVO dichas dolencias.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID TARIFA DE PRECIOS

Table with columns for 'Aparatos sueltos en venta' and 'Pesetas'. Items include Transmisor microfónico Ader, Aparato combinado Berthon Ader, etc.

AGENCIA JUDICIAL GRATUITA PARA LOS SUSCRIPTORES DE «EL GLOBO»

Gestión y despacho de exhortos: facilitanse datos, noticias y consultas referentes á asuntos judiciales. Esta Agencia cuenta con la cooperación de varios letrados que se encargarán de toda clase de recursos, sin exigir honorarios, especialmente en los de casación y responsabilidad.

REGALOS

La Empresa de EL GLOBO regala un ejemplar, á elegir, entre los de la selecta Biblioteca clásica que publica la casa editorial de la señora Viuda de Hernando y Compañía, de esta corte, á todo suscriptor que renueve directamente su suscripción por un año adelantado.

Los suscriptores á EL GLOBO tienen asimismo derecho al servicio gratuito de la Agencia Judicial, establecida por esta Empresa y á cargo de notables letrados de esta corte.

EL QUINIUM LABARRAQUE

de este género APROBADA por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS, es el vino de quina en su más alto grado de concentración y de potencia. « El Quinium Labarraque es uno de los mejores tónicos que pueden emplearse para combatir la debilidad de constitución ó aquella que es consecuencia de diversas enfermedades. »

RON S-JAMES Imported by the celebrated PLANTATIONS S-JAMES SE CONSUME EN TODO EL MUNDO. Su venta anual excede de 6 millones de botellas.

dió conocimiento de los pasajes de las leyendas domésticas relativos á estos hechos históricos. Poco á poco se fué estrechando la amistad entre uno y otro, y habiéndose visto obligado el coronel á buscar asilo en la Rochela, á consecuencia de la última sublevación de los protestantes, alquiló dos habitaciones desocupadas en la casa de Odelin desando dejar á su mujer y sus dos hijos de menor edad, al lado de una familia cuyas virtudes conocía y apreciaba.

piraba á los protestantes tanta confianza como veneración. Antonieg Lebrean transmitió las órdenes del general Colig y al coronel Pluernel, y éste dijo á los capitanes de que estaba rodeado: —El general, señores, nos hace el honor de confiarnos el primer ataque, y seremos dignos de este honor. Se trata de sorprender al ejército real. Muy pronto amanecerá, pero esta columna á cuyo pie se extiende el camino que vamos á seguir, ocultará nuestra marcha á los centinelas enemigos. Así podremos llegar hasta las inmediaciones del estanco. En la previsión del ataque de que estamos ya encargados, he enviado al franc-taupin y algunos de sus hombres más determinados á sondear los pasos vadeables del río y del estanco. A las filas, pues, señores; que no suene un tambor ni tosa un hombre.

ta vez de la impaciencia de aquellos temerarios, si bien el pastor Ferón parecía descontento de una manobra en que veía cierta debilidad ó disimulación indignas de los hijos de Israel. Los oficiales cubrieron luego sus puestos, y la columna avanzó silenciosamente, cubierta á su derecha por la vertiente de una prolongada colina que la ocultaba completamente por la parte de las trincheras enemigas. El camino que seguía la tropa atravesaba entonces un llano cubierto de arbustos empapados de rocío que esparcían un fresco olor aromático, y el coronel, aspirando con delicada olor matinal, dijo á Antonieg que marchaba á su lado al paso de su caballo.

ción de dos soldados vuestros... excló Antonieg. Y recordando la reciente lucha de su padre con su tío fray Hervé, añadió suspirar: —¡Ah! estos odios fratricidas son uno de los males más terribles de las guerras religiosas. —Sí, es ciertamente un horror, costó el coronel con aire sombrío, porque jur Dios que si alguna vez mi hermano ó su hijo, El coronel no concluyó su amenaza: Rechacemos, dijo, tan odiosos pensamientos. ¿A qué prever terribles necesidades? No es bastante resignarse á ellas? Como decía, amigo Lebrean, á mi hermano exclusivamente pertenecen en virtud de su derecho primogenitura los inmensos dominios e hitarios de nuestra familia de Auvernia en Bretaña; pero el padre de mi esposa, irado y castizo bretón, posee algunos bienestados no lejos de las piedras de Karnak á la orilla del mar, y según lo que vuestra padre me ha referido de vuestras leyendas esta posesión debe componerse en parte los campos de vuestro ascendiente Joel éreno de la tribu de Karnak.